
   
 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 

INSTITUTO DO NOROESTE FLUMINENSE DE EDUCAÇÃO SUPERIOR 
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS, BIOLÓGICAS E DA TERRA 

 
 

1 de 3 
 

ATA DA 119ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS, BIOLÓGICAS E 
DA TERRA 

 

Aos três dias do mês de julho de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas e seis minutos, foi 1 

realizada, por videoconferência, a 119ª Reunião Ordinária do Departamento de Ciências Exatas, 2 

Biológicas e da Terra, sob a presidência do professor Luciano Gomes de Medeiros Junior. 3 

Estiveram presentes, os seguintes docentes: André Luiz Gomes da Silva, Cleber de Almeida 4 

Corrêa Junior, Daniel Costa de Paiva, Diego de Matos Gondim, Erick Javier Palacios Escobar, Érika 5 

Silos de Castro Batista, Fábio Pacheco Ferreira, Fabrízzio Condé de Oliveira, Fernanda Mendonça 6 

de Vasconcellos, Francisco de Assis Alves da Silva, Georgia Regina Rodrigues Gomes Poly,  Gisele 7 

Américo Soares, Glaucia Ribeiro Gonzaga, Gustavo Silva Semaan, Horacio Marconi da Silva Matias 8 

Dantas Linhares, Igor David da Costa, Jean Carlos Miranda da Silva, João Bosco Bezerra de Farias, 9 

Joviana Sartori de Souza, Juan Lucas Nachez, Juliana Alves Carvalho, Laci Mary Barbosa Manhães, 10 

Luana de Almeida Pereira Baltar, Luiz Antônio Vieira Mendes, Marcelo Garcia Simão, Marcelo 11 

Nocelle de Almeida, Maria Carmen Morais, Mateus Braga Oliveira, Maurício Rodrigues Silva, 12 

Nicole Brand Ederli, Patrícia Yukari Sato Rampazo, Renata Bacellar Mello, Ricardo Silveira Sousa, 13 

Rodolfo Alves de Oliveira, Rodrigo Erthal Wilson, Rosilene Abreu Portella Corrêa, Thiago Jordem 14 

Pereira, Thiago Roberto da Possa Caramês, Tibério Borges Vale, Valessa Leal Lessa de Sá Pinto, 15 

Vitor Manoel Rodrigues do Nascimento, Wagner Rambaldi Telles e Wendel Mattos Pompilho. 16 

Justificou a ausência, o docente: Marciano Alves Carneiro. Docentes em licença/afastamento: 17 

Francisco Miguel Zamora Inuma e Sandra Machado de Souza Lima. A pauta da reunião foi: 1. 18 

Informes; 2. Aprovação da Ata Nº 118, de 5 de junho de 2024; 3. Projetos; 4. Designação de 19 

Comissão para revisão dos critérios de distribuição das bolsas de Monitoria; 5. Designação de 20 

Comissão para revisão dos critérios para preenchimento do RAD; 6. Aprovação de RADs 2023; 21 

7. Assuntos gerais. Iniciam-se os trabalhos. 1. Informes: 1.1. A professora Érika informou que o 22 

projeto “Meninas na Casa da Descoberta: Ciência, Tecnologia e outros papos”, coordenado pela 23 

professora Érica Cristina Nogueira, havia sido contemplado no Programa Meninas e Mulheres 24 

nas Ciências Exatas e da Terra, Engenharias e Computação – 2024, da FAPERJ. Informou ainda 25 

que ela e a professora Juliana Carvalho faziam parte da equipe do projeto. 1.2. O professor 26 

Luciano informou que, devido ao Novo Calendário Acadêmico (pós-greve), aprovado pelo CEPEx, 27 

seria necessário que os docentes alterassem seus períodos de férias que estivessem conflitando 28 

com os períodos letivos. Assim, disse que todos deveriam reagendar as férias de janeiro de 2025, 29 

entretanto, as férias de julho deste ano poderiam ser mantidas pelos docentes que não tivessem 30 

aderido à greve e que terminassem o conteúdo de suas disciplinas no prazo previsto no 31 

calendário anterior, os demais deveriam reagendá-las. Ele relatou que alguns já haviam 32 

conseguido realizar o reagendamento e outros estavam tendo dificuldades, desse modo, cada 33 

caso seria analisado individualmente. O professor Luciano salientou que esse havia sido o 34 

entendimento que ele e o professor Silvio, diretor do Instituto, tiveram sobre a questão. Em 35 
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seguida, pediu que aqueles que não conseguissem fazer o reagendamento o informassem via e-36 

mail. Por fim, o professor ressaltou a importância da regularização dos períodos de férias para 37 

evitar problemas futuros aos docentes e disse que iniciaria, a partir desta data, a homologação 38 

dos pedidos de alteração já realizados. 2. Aprovação da Ata Nº 118, de 5 de junho de 2024: o 39 

professor Luciano informou que a ata havia sido enviada anteriormente, por e-mail, para 40 

apreciação de todos e que não foram recebidos pedidos de alteração de seu texto. 41 

Encaminhamento: aprovar a Ata Nº 118, de 5 de junho de 2024. Em votação: aprovada. 3. 42 

Projetos: 3.1. Ensino: Encaminhamento: aprovar o projeto de Ensino “Ciclo de palestras no 43 

INFES/UFF”, submetido pelo professor Igor David da Costa. Em votação: aprovado. 3.2. Pesquisa: 44 

Encaminhamento: aprovar os seguintes projetos de Pesquisa: “Caracterização de amostras 45 

provenientes do processamento de resíduos de minérios com Micro-Ondas”, submetido pelo 46 

professor Horacio Marconi da Silva Matias Linhares; “Um estudo sobre tópicos avançados de 47 

Geometria Analítica através de um recurso tecnológico” e “Um estudo sobre alguns métodos de 48 

otimização para problemas não lineares, submetidos pela professora Joviana Sartori de Souza e 49 

aprovados com bolsa no programa de Desenvolvimento Acadêmico da Pró-Reitoria de Assuntos 50 

Estudantis (PROAES), da Universidade Federal Fluminense (UFF); e “Biodiversidade do Noroeste 51 

Fluminense”, submetido pela professora Renata Bacellar Mello e aprovado com bolsa no 52 

programa de Desenvolvimento Acadêmico da Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (PROAES), da 53 

Universidade Federal Fluminense (UFF). Em votação: aprovados. 3.3. Extensão: 54 

Encaminhamento:  aprovar os seguintes projetos de Extensão: “Reflexos de Beatriz Nascimento”, 55 

submetido pelo professor Vitor Manoel Rodrigues do Nascimento, e “I Mostra de Biodiversidade 56 

do Parque Estadual do Desengano: possibilidades para práticas educativas multidisciplinares em 57 

ambiente natural”, submetido pela professora Nicole Brand Ederli e aprovado no Edital 58 

E_06/2023 – Programa Apoio à Organização de Eventos Científicos, Tecnológicos e de Inovação 59 

no RJ, da FAPERJ. Em votação: aprovados. 4. Designação de Comissão para revisão dos critérios 60 

de distribuição das bolsas de Monitoria: o professor Luciano explicou que, em reunião anterior, 61 

na qual foi preciso fazer a alocação da única bolsa de Monitoria recebida pelo Departamento a 62 

um dos dois projetos aprovados, constatou-se que os critérios definidos para esse procedimento 63 

não estavam sendo muito adequados. Assim, uma comissão seria designada para rever tais 64 

critérios. A professora Juliana informou que os professores Joviana, Rodolfo e Diego haviam 65 

trabalhado na comissão que estabeleceu os atuais critérios e questionou se eles deveriam ser 66 

recomendados para a nova comissão ou se novos membros deveriam ser indicados. O professor 67 

Luciano comentou que o ideal seria que houvesse um professor de cada curso na comissão. Após 68 

a manifestação dos interessados, o professor Luciano encaminhou a votação. Encaminhamento: 69 

aprovar a designação dos seguintes docentes para comporem a Comissão para revisão dos 70 

critérios de distribuição das bolsas de Monitoria do PEB: Juliana Alves Carvalho (presidente), 71 

Cléber de Almeida Correa Junior, Gisele Américo Soares, Rodrigo Erthal Wilson e Thiago Roberto 72 

da Possa Caramês. Em votação: aprovada. 5. Designação de Comissão para revisão dos critérios 73 

para preenchimento do RAD: o professor Luciano explicou que, diante de alguns problemas 74 

enfrentados pela Comissão de Assessoria do RAD durante a execução de seu trabalho, 75 

principalmente relacionados à conferência das cargas horárias de projetos, constatou-se a 76 

necessidade de elaboração de orientações mais detalhadas acerca do preenchimento do RAD, 77 

para além daquelas já contidas na Instrução Normativa PEB/INF/UFF Nº 1, de 26 de abril de 2023. 78 

Após a manifestação dos interessados em participarem da comissão que criaria tais orientações, 79 

alguns docentes comentaram sobre as limitações e dificuldades relacionadas ao RAD. Discutiu-80 
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se ainda se a comissão designada reformularia o conteúdo da Instrução Normativa vigente, visto 81 

que ela já apresentava critérios para o preenchimento do RAD, ou se criaria outro regulamento 82 

para complementá-la. Diante da fala de alguns docentes, o professor Luciano ressaltou que a 83 

demanda de elaboração de novas orientações havia partido da própria Comissão de Assessoria 84 

do RAD, que pôde conferir, na prática, as limitações contidas na atual normativa. Dentre outros 85 

comentários, o professor Gustavo destacou que um dos problemas mais relevantes que ocorria 86 

em relação à análise dos RADs feita pela Comissão estava relacionado ao prazo de entrega dos 87 

relatórios e seus comprovantes. Ele explicou que o ideal seria que a análise ocorresse em tempo 88 

hábil para que o professor pudesse atender aos apontamentos da Comissão dentro do período 89 

de ajuste do RAD, tendo em vista que após esse período o docente ficava impossibilitado de fazer 90 

qualquer alteração em seu relatório. Assim, ressaltou que esse era um ponto importante que 91 

deveria ser analisado pela comissão que seria designada. Ao fim da discussão, a maioria das 92 

manifestações dos docentes foi favorável à comissão revisar a Instrução Normativa PEB/INF/UFF 93 

Nº 1/2023, em vez de criar outro regulamento com novas orientações. Encaminhamento: 94 

aprovar a designação dos seguintes docentes para comporem a Comissão para revisão da 95 

Instrução Normativa PEB/INF/UFF Nº 1, de 26 de abril de 2023, que dispõe sobre os critérios para 96 

preenchimento do RAD dos docentes lotados no PEB: Patrícia Yukari Sato Rampazo (presidente), 97 

Diego de Matos Gondim, Jean Carlos Miranda da Silva, Horacio Marconi da Silva Matias Dantas 98 

Linhares, Luana de Almeida Pereira Baltar e Maurício Rodrigues Silva. Em votação: aprovada. 6. 99 

Aprovação de RADs 2023: Encaminhamento: aprovar o RAD 2023 dos seguintes docentes: Érika 100 

Silos de Castro Batista, Francisco Miguel Zamora Inuma, Horacio Marconi da Silva Matias Dantas 101 

Linhares, Marciano Alves Carneiro, Maurício Rodrigues Silva, Tibério Borges Vale e Wendel Matos 102 

Pompilho. Em votação: aprovados. 7. Assuntos gerais: a professora Juliana consultou a plenária 103 

acerca de sua permanência na Coordenação de Monitoria e na Comissão de Extensão durante 104 

seu período de Licença Capacitação. Diante da demonstração de interesse da professora, a 105 

plenária não se opôs à sua permanência. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 106 

quinze horas e quatorze minutos. Para constar, eu, Gessy Rosalino do Couto, Secretária, lavro a 107 

presente ata, que assino juntamente com Luciano Gomes de Medeiros Junior, Chefe do 108 

Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra. 109 
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